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Цель. Обсуждение проблемы определения места обычая в системе источников права, особенностей развития 
национальной правовой системы России требует более углубленного изучения разнообразия подходов к пони-
манию его сущности. Автором приводится историографический анализ оригинальных взглядов ряда видных до-
революционных юристов относительно роли обычного права в регулировании этносоциальных отношений Рос-
сийской империи. Методология: статья написана с использованием историко-правового, сравнительно-право-
вого методов научного познания, а также анализа и синтеза. Выводы. Обычное право народов России поныне 
остается малоразработанной темой, что обусловлено не только недостаточностью сведений о «неписаной юри-
спруденции» России, но и ее междисциплинарным характером, теоретико-методологическими трудностями вы-
явления правовых обычаев. Исследования обычного права, осуществленные во второй половине XIX в., состав-
ляют золотой фонд источников познания традиционной правовой культуры, историко-правовая ценность кото-
рого со временем только возрастает. Научная и практическая значимость. Изучение обычного права позволяет 
выявлять и уточнять правовые воззрения, сложившиеся в практике народной жизни, юридическом быту много-
национального российского крестьянства. Знание специфических норм традиционного юридического быта мо-
жет способствовать определению перспективы их использования в совершенствовании отечественной правовой 
системы. 
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Purpose. The discussion of the problem of determining the place of custom in the system of sources of law, the pe-
culiarities of the development of the national legal system of Russia requires a more in-depth study of the variety of 
approaches to understanding its essence. The author provides a historiographical analysis of the original views of a 
number of prominent pre-revolutionary lawyers regarding the role of customary law in regulating ethnic and social 
relations of the Russian Empire. Methodology: the article is written, using historical-legal, comparative-legal meth-
ods of scientific knowledge, as well as analysis and synthesis. Conclusions. The customary law of the peoples of Rus-
sia still remains a poorly developed topic, which is due not only to the lack of information about the “unwritten juris-
prudence” of Russia, but also to its interdisciplinary nature, theoretical and methodological difficulties in identifying 
legal customs. Studies of customary law, carried out in the second half of the XIX century, constitute a Golden Fund 
of sources of knowledge of traditional legal culture, the historical and legal value of which only increases over time. 
Scientific and practical significance. The study of customary law allows us to identify and clarify the legal views 
that have developed in the practice of people’s life, the legal life of the multinational Russian peasantry. Knowledge 
of specific norms of traditional legal life can help determine the prospects for their use in improving the national le-
gal system.
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